

Memorias. Revista Digital de Historia y Arqueología desde el Caribe

E-ISSN: 1794-8886

memorias@uninorte.edu.co

Universidad del Norte Colombia

López García, Jessille
China en Barranquilla
Memorias. Revista Digital de Historia y Arqueología desde el Caribe, núm. 29, mayoagosto, 2016, pp. i-v
Universidad del Norte
Barranquilla, Colombia

Disponible en: http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=85549612009



Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en redalyc.org



China en Barranquilla



Jessille López García

Investigadora del proyecto de Historia Empresarial del Caribe Colombiano siglo XIX y XX de la Universidad del Norte (Colombia).. Historiadora de la Universidad del Atlántico (Colombia). Candidato al Máster de Historia de la Universidad del Norte (Colombia). Email:jessimaua@gmail.com

Con el interés de ampliar la mirada a las colonias extranjeras que arribaron a la ciudad de Barranquilla, hoy el turno es el Lejano Oriente. La base documental de las siguientes líneas surge en principio gracias a una extensa entrevista al nonagenario Jorge Tanjo Yin y la amable colaboración de su hijo Roberto Yin quienes me permitieron recabar en sus archivos familiares. Las fotografías que se insertan pertenecen a álbumes de la familia Yin, conformada por el comerciante chino Jorge Tanjo Yin, su esposa Lina y sus descendencias, Amalia, Hugo, Roberto y Ramón, hijos que nacieron en la ciudad de Barranquilla entre las décadas del cincuenta e inicios del sesenta.

El señor Jorge Tanjo Yin llega a Barranquilla por Puerto Colombia para un febrero de 1940, como



Fotografía 1. Jorge Tanjo Yin con sus dos primeros hijos, en la puerta de su negocio "El Prado Víveres".

lo afirma, con la convicción de servir de apoyo familiar, ya su padre y tío tenían más de una década asentados en la ciudad. Aprendiendo el castellano y habilidades para el comercio, Jorge, un joven de 20 años despega su vida laboral actuando como dependiente de una tienda de víveres de su tío, ubicada en el tradicional barrio Rosario. A los pocos años, sus operaciones comerciales fueron más autónomas, emprendiendo la apertura de pequeños locales de víveres en la zona del Mercado Público, lo cual era un tópico para la época. Resulta oportuno mencionar que las actividades de la Comunidad China se dirigieron al mantenimiento y producción de hortalizas¹, comercio minorista, las lavanderías², luego, penetraron los restaurantes, negocios de apuesta y las granjas avícolas.

¹ De la Aspriella, Alfredo. "Evocación de una amable colonia. Los chinos en Barranquilla". Diario del Caribe, Barranquilla, 10 de octubre de 1972, p. 5. Archivo Histórico del Atlántico. AHA

² Aparece en el Censo Industrial, Comercial y Profesional de Barranquilla la categoría de Lavandería en la cual se notaba la presencia de chinos, de 17 lavanderías, 12 pertenecían a ciudadanos de esa procedencia: Tomas Ching, How Wing Ching, Fun Lee, Hang Lee, K. Kong Lee & Cía, Alfonso Ma, Manuel Yap, Antonio Yi, Juan Yi, Kin Sue Yi, Ignacio Yuen, Yuen Won Won. Palacio, Julio H. Boletín Municipal de Estadística, Barranquilla, Enero 20, Vol. III, No. 23, 1936, p. 24. AHA

Las posibilidades que tuvo Jorge le permitieron replicar una tradición muy común en la idiosincrasia de esta comunidad, que consistía en reunir el capital necesario, con el cual hombres solteros hicieran llegar de China sus novias y futuras esposas, esto se entiende como una legítima forma de perpetuar la integridad étnica y legar un sólido capital cultural chino a la nueva generación³. En esas circunstancias, Jorge un habilidoso comerciante y Lina estudiante de medicina se unieron en matrimonio a finales de los años cuarenta, la joven pareja fortaleció su relación gracias a sus aficiones en común, los unía el deporte del baloncesto, el cual practicaron, principalmente ella que según cuanta su esposo, la llevó a pertenecer a la liga de Baloncesto del Atlántico⁴.



Fotografía 2.

³ Siu, Lok. Panamá. El Ferrocarril, la tienda y el barrio. En: Cuando Oriente llegó a América: Contribuciones de inmigrantes chinos, japoneses y coreanos. Washington, DC: Banco Interamericano de Desarrollo, 2005, p. 79-98.

⁴ Entrevista a Jorge Tanjo Yin en su casa en el km 12 "Y de los chinos", febrero de 2014.



Fotografía 3.

Con el crecimiento de la comunidad, no había distingo entre las familias con asentamiento a inicios de la primera mitad siglo XX y aquellas que se instalaron posteriormente, tanto así que esa tradición de "esposas por encargo" se fue difuminando, pues, los jóvenes nacidos en China o con ascendencia de padres chinos, pero naturales de Barranquilla se fueron enlazando en nuevas familias.

Las fotografías 2 y 3, tomadas de álbumes de los Yin, capturan dos uniones matrimoniales, cabe decir que muchos acogieron o ya pertenecían a la religión católica. En la foto 3 el tercero de derecha a izquierda es Jorge Tanjo y la cuarta es su esposa.

La integración de la Colonia China se extendió simultáneamente al desarrollo comercial y laorganización como colonia, Tanjo Yin recordó con la emoción, el privilegio de haber pertenecido al comité de la construcción del edifico de la Colonia China para el año 1958 (figura 1) en la Calle

REVISTA DIGITAL DE HISTORIA Y ARQUEOLOGÍA DESDE EL CARIBE COLOMBIANO

69# 41-209. En dicho comité uno de sus líderes era Jorge Makong, personaje de gran popularidad por regentar el afamado restaurante y centro de eventos sociales *Chop Suey*.

Jorge Makong		Antonio Ching		
Víctor Ching	Jorge Tanjo Yin	Alfonso Tin Tan	Rubén Yi	Antonio Sit Sat

Figura 1. Integrantes del comité para la construcción del edificio de la Colonia China.

Reconocidos por impactar y enriquecer la gastronomía local, gracias a la incorporación de más aliños y vegetales en las mesas del Caribe colombiano, en esta oportunidad deseamos resaltar que los lazos de esta colonia han permanecido trasnacionalmente, dichos vínculos y relaciones de paisanaje no se han debilitado, pues algunas familias y sus descendientes sigan en Barranquilla y Puerto Colombia y muchas otras, por diversas razones decidieron buscar nuevos destinos, cumpliendo así una de sus metas iniciales, la acumulación de un patrimonio, fruto de su incansable laboriosidad, como medio para dirigirse a los Estados Unidos de América.

Bibliografía

De la Aspriella, Alfredo. "Evocación de una amable colonia. Los chinos en Barranquilla". Diario del Caribe, Barranquilla, 10 de octubre de 1972.

Palacio, Julio H. Boletín Municipal de Estadística, Barranquilla, Enero 20, Vol. III, No. 23, 1936.

Páramo, Dagoberto y Contreras Cuentas, Margarita. Las tiendas de barrio en Barraquilla, 1870-1945" En: Historia Empresarial De Barranquilla (1880-1980). Vol. I. Ed. Bayona, Jesús Ferro; Ibarra Consuegra, Octavio; Gómez-Araujo, Eduardo, Barranquilla, Universidad del Norte, 2014.

Patiño, Gerardo. "Chinos y japoneses", Revista Semana, 28 de octubre de 200.

Siu, Lok. Panamá. El Ferrocarril, la tienda y el barrio. En: Cuando Oriente llegó a América: Contribuciones de inmigrantes chinos, japoneses y coreanos. Washington, DC: Banco Interamericano de Desarrollo, 2005.